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Câmara Municipal de Mação  
 

Acta N.º 7 / 2012 
11 de Abril de 2012 

 
---------------------------------------------LOCAL- -------------------------------------------------------------- 

Sala de reuniões da Câmara Municipal, no Edifício dos Paços do Concelho. 

---------------------------------------------INICIO---------------------------------------------------------------- 

10 horas. Verificada a existência de quórum, o Sr. Presidente declarou aberta a reunião. 

-------------------------------ACTA DA REUNIÃO ANTE RIOR------------------------------------------- 

Aprovada por unanimidade, tendo sido dispensada a leitura da mesma em virtude de ter 

sido enviada fotocópia a todos os membros com a devida antecedência. 

----------------------------------------DISPONIBILIDADES---------------------------------------------------- 

A Câmara tomou conhecimento do Resumo Diário da Tesouraria nº 69, respeitante ao 

dia 10 de Abril de 2012, cujos resultados demonstram: Operações Orçamentais: 

43.012,90€ (quarenta e três mil, doze euros e noventa cêntimos); Operações de 

Tesouraria: 75.708,31€ (setenta e cinco mil e setecentos e oito euros e trinta e um 

cêntimos). 

-------------------------ALTERAÇÃO DE DATA DE REUNI ÃO-----------------------------------------

Em virtude da segunda reunião de Câmara do mês de Abril coincidir com o dia 25 de 

Abril de 2012, feriado nacional, a Câmara deliberou por unanimidade alterar a data da 

mesma, adiando-a para dia 26 de Abril de 2012, pelas 10:00 horas. Deliberou ainda que 

esta reunião se irá realizar no auditório da Escola Secundária de Mação. 

Mais foi deliberado anunciar a alteração da data por Edital a afixar nos locais habituais 

para o efeito. 

----------------------------ALTERAÇÃO DE DATA DE RE UNIÃO--------------------------------------

Em virtude de impossibilidade de quórum na próxima reunião ordinária de 9 de Maio de 

2012, a Câmara deliberou por unanimidade alterar a data da mesma, adiando-a para o 

dia 10 de Maio de 2012, às 10:00 horas. Mais foi deliberado anunciar a alteração da data 

por Edital a afixar nos locais habituais para o efeito. 

--------------------------ASSOCIAÇÃO NACIONAL DE AR TES MARCIAIS------------------------

CENTRO DE TREINO DE KARATÉ – MAÇÃO 

Presente ofício da Associação Nacional de Artes Marciais em que envia proposta de 

celebração de protocolo com o objectivo de articular recursos e acções, com a finalidade 

de divulgar e incrementar a prática do karaté no Concelho de Mação. 
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Após análise do referido protocolo que fica anexo aos documentos da presente reunião, 

a Câmara deliberou por unanimidade celebrar o protocolo proposto com a Associação 

Nacional de Artes Marciais. 

-------ADMINISTRAÇÃO REGIONAL DE SAÚDE DE LISBOA E VALE DO TEJO---------- 

REESTRUTURAÇÃO DOS AGRUPAMENTOS DE CENTROS DE SAÚDE  

A Câmara tomou conhecimento de oficio da Administração Regional de Saúde de Lisboa 

e Vale do Tejo, datado de 29 de Março de 2012 em que envia, para conhecimento, 

projecto de Portaria de reestruturação dos Agrupamentos de Centros de Saúde da 

Região de Lisboa e Vale do Tejo. 

----------------------------CÂMARA MUNICIPAL DO ENT RONCAMENTO-------------------------

AUMENTO DAS ASSINATURAS DE COMBOIO ENTRE ENTRONCAME NTO E 

LISBOA 

A Câmara tomou conhecimento de oficio da Câmara Municipal do Entroncamento, 

datado de 2 de Abril de 2012 em que envia, para conhecimento, oficio aprovado na 

reunião de 19 de Março de 2012, remetido à Administração da CP, Ministério da Obras 

Públicas Transportes e Comunicações e Grupos Parlamentares, acerca do aumento das 

assinaturas de comboio entre o Entroncamento e Lisboa. 

----------------------------------REQUERIMENTO – CERTIDÃO AUGI-------------------------------- 

REQUERENTE: LUIS MÁRIO GASPAR MENDES 

Face à informação dos Serviços Técnicos que fica anexa ao requerimento de Luís Mário 

Gaspar Mendes, registado na Secretaria sob o nº 122, em 26 de Março de 2012, em que 

requer parecer da Câmara Municipal nos termos da Lei das Áreas Urbanas de Génese 

Ilegal (AUGI), sobre a celebração de um acto ou negócio jurídico do qual resulta ou pode 

vir a resultar a constituição de compropriedade ou a ampliação do número de compartes 

do prédio rústico com o artigo nº 2 da secção O, da Freguesia de Aboboreira, a Câmara 

deliberou por unanimidade, informar o requerente que não se vêem inconvenientes na 

realização do acto ou negócio jurídico do qual resulta ou pode vir a resultar a 

constituição de compropriedade ou a ampliação do número de compartes do prédio 

rústico com o artigo nº 2 da secção O, da Freguesia de Aboboreira. 

--------------------------------DESTAQUE DE PARCELA ------------------------------------------------- 

REQUERENTE: VASCO MIGUEL NUNES ESTRELA ALVES 

Depois de notificado o requerente Vasco Miguel Nunes Estrela Alves, nos termos do 

Código do Procedimento Administrativo, face à informação dos Serviços Técnicos em 

relação ao seu pedido de viabilidade de destaque de uma parcela de terreno (artigo 264 
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da secção O, freguesia de Penhascoso), a Câmara, de harmonia com a informação dos 

Serviços Técnicos, deliberou por unanimidade informar que não é viável o destaque de 

uma parcela de terreno (artigo 264 da secção O, freguesia de Penhascoso) uma vez que 

não reúne as condições legais para poder ser realizado, nomeadamente por a parcela 

remanescente não confrontar com arruamento público. 

-------------------------------- OBRAS PARTICULARES  ---------------------------------------------------- 

Tendo em conta os pareceres dos Serviços Técnicos e das entidades intervenientes e 

encontrando-se os mesmos completos com projectos das especialidades, a Câmara 

deliberou por unanimidade, licenciar a seguinte obra: 

- De Maria Emília Marques de Matos Clérigo, residente em Alverca para construção de 

moradia unifamiliar em Ladeira, Freguesia de Envendos. 

-----------------RELATÓRIO DE ACTIVIDADES E DOCUMEN TOS DE PRESTAÇÃO DE 

CONTAS DA CMM RELATIVOS AO ANO DE 2011------------- ----------------------------------- 

Foram apresentados os documentos relativos ao Relatório de Actividades e Prestação 

de Contas de 2011, os quais ficam arquivados junto aos documentos da presente 

reunião, para consulta quando para tal for solicitado. 

O Sr. Vereador Vasco Estrela iniciou a apresentação dos documentos referindo que, é 

entendimento do Executivo que em 2011, relativamente a 2010, houve uma melhoria da 

actividade da Câmara Municipal de Mação que se reflectiu em termos da execução 

orçamental e da execução do PPI. Mais refere que, de alguma forma, foi conseguido ter 

um controle orçamental adequado, face à situação financeira do Concelho e do País. 

Houve uma tentativa de optimização dos recursos da Câmara, tentando-se disponibilizar 

todos os serviços que têm sido disponibilizados mas de uma forma mais contida em 

algum tipo de acções pois a situação financeira assim o exigia. 

Refere que foi conseguido em 2011 um nível de receitas superior às despesas que a 

Câmara teve, o que considera ser um dado importante para se reflectir. Refere ainda 

que se verificou, como era intenção do Executivo, uma redução significativa nas 

despesas correntes. 

Relativamente às áreas da actuação da Câmara com maior significado,  

Na Educação destacou os apoios que se mantiveram às actividades que se têm levado 

a efeito nesta área ao longo dos anos, o apoio à aquisição dos manuais escolares do 1º 

Ciclo e à construção da nova EB1 de Mação. 
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Quanto à Cultura, refere que o Museu continua com a sua dinâmica cultural e 

educacional, tendo se verificado em 2011uma maior aproximação do mesmo à 

população do concelho com a exposição “Ser Mação”. 

Salientou também o grande dinamismo que se verificou na Biblioteca Municipal com a 

execução de vários projectos ao longo do ano, dirigidos às para crianças, quer aos 

idosos. 

Na Acção Social e Saúde destacou o apoio que foi sendo prestado às famílias através 

dos serviços da Câmara em colaboração com diversas entidades quer em termos de 

Segurança Social, quer em termos de Saúde, nomeadamente com o Agrupamento de 

Centros de Saúde do Zêzere, num programa de higiene oral. 

Quanto ao Desenvolvimento Económico, refere que, num ano extremamente complicado 

como foi 2011, a instalação de três novas empresas na Zona Industrial das Lamas, em 

Mação, deve ser motivo de orgulho para todos, mas, como é referido no documento, o 

mérito não deve ser dado à Câmara mas sim aos empresários que acreditam no seu 

Concelho. 

Realça o apoio dado aos agentes económicos e empresários do Concelho, quer através 

da Marca Mação, quer através do HACCP, serviço que tem sido muito requisitado pelos 

empresários e comerciantes. 

Refere ainda a Zona Industrial de Cardigos, cuja obra está finalizada e que muito 

contribuirá para o desenvolvimento económico da zona norte do Concelho e para a 

coesão territorial do mesmo. 

No que concerne às Águas e Saneamento, informou que foram feitas várias 

intervenções nesta área, tendo sido o investimento mais significativo feito em Azinhal, 

Freguesia de Cardigos. 

Mais refere que, relativamente às Águas do Centro, as intervenções contratualizadas 

não estão a decorrer da forma que todos queríamos. 

Relativamente à Protecção Civil e Floresta refere que foram executadas várias 

intervenções ao longo do ano, tendo-se intervencionado mais de 90 km de estradões 

florestais na sua manutenção. Refere ainda o apoio aos Bombeiros voluntários de 

Mação quer através dos subsídios que foram atribuídos ao longo do ano, quer através 

da verba de 241.142,00 € dispendida pela Câmara para apoio à construção do novo 

quartel. 

Relativamente às Obras Municipais refere que foram marcadas essencialmente pelas 

obras apoiadas pelo QREN, nomeadamente a requalificação da Estrada de Monte 
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Penedo e Ribeira de Boas Eiras e a conclusão da obra de construção da Zona Industrial 

de Cardigos. Refere ainda que este Executivo também se orgulha das intervenções de 

requalificação urbana em Ortiga e Carvoeiro, realizadas pela Câmara. 

Quanto às Feiras e Eventos destaca a Feira Mostra que, apesar das condições 

climatéricas e da situação financeira do Concelho e do País, teve bastante adesão por 

parte das pessoas. Refere ainda que as Feiras de Artesanato, apesar de não terem 

muito impacto a nível de massa humana são um evento que deve continuar pois quer os 

participantes, quer as pessoas que as visitaram, ficaram satisfeitas com as mesmas. 

Relativamente ao Turismo refere a satisfação da Praia Fluvial de Carvoeiro ter tido 

Bandeira Azul pela sexta vez consecutiva e durante o Verão teve uma grande afluência 

de pessoas que usufruíram daquele espaço. Também o Parque de Campismo de Ortiga 

teve uma grande afluência de utilizadores este Verão. 

No que diz respeito ao Desporto e Tempos Livres refere as iniciativas da Câmara 

desenvolvidas durante o ano bem como eventos realizados por outras entidades mas 

que só foi possível a sua realização com o apoio da Câmara. Realça as intervenções 

que foram levadas a efeito no Campo de Futebol, nomeadamente a colocação de 

bancos nas bancadas do mesmo, o que representou algum esforço financeiro para a 

Câmara. 

Em relação aos Serviços refere que foram implementadas algumas alterações que 

contribuíram para uma melhoria dos serviços e também para uma optimização dos 

mesmos. 

Refere que, em termos globais, o Executivo está satisfeito com o desempenho de 2011. 

Relativamente à execução do PPI refere que a mesma teve um aumento de 14% 

relativamente a 2010 e em termos de execução de receitas de capital houve um 

aumento na ordem dos 13% e nas receitas totais verificou-se um aumento de 7%. 

Mais refere que se verificou uma diminuição de dívidas a fornecedores na ordem dos 

10% que considera deve ser realçado uma vez que as receitas da Câmara em 

transferências do Estado baixaram. 

Informou ainda que a despesa corrente diminuiu 166.000,00 €, o que considera ser um 

valor interessante. As despesas de capital aumentaram 756.000,00 € e as despesas 

com pessoal tiveram uma redução na casa dos 200.000,00 €, resultado também do corte 

de parte do subsídio de Natal mas também de um esforço do Executivo para baixar esta 

despesa. 
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Termina a sua intervenção referindo que, em termos globais estes resultados não 

envergonham o Executivo, tendo em conta a conjuntura em que vivemos. 

Deixa uma palavra de agradecimento aos funcionários e aos colaboradores da Câmara 

Municipal de Mação que contribuíram para estes resultados e uma nota aos 

fornecedores da Câmara pela compreensão que tiveram quando as coisas não 

correram, em termos de prazos de pagamento, como todos desejariam. 

O Sr. Vereador Nuno Neto inicia a sua intervenção realçando a melhor desagregação de 

algumas rubricas que foi feita neste documento, facto que considera positivo, e que vem 

ao encontro das recomendações que os Vereadores do Partido Socialista têm feito. 

Relativamente ao texto com a análise da execução orçamental, refere que ele é 

praticamente uma cópia do texto do ano passado, pelo que considera que, no futuro, o 

Executivo Camarário deve fazer um esforço no sentido de evitar essa repetição. 

Relativamente aos documentos de prestação de contas, considera que os mesmos são 

muito semelhantes aos dos anos anteriores, na sua estrutura e mesmo nos valores 

inscritos, salvo em raras excepções. 

Relativamente à despesa corrente, considera que a redução foi muito pequena, na 

ordem dos 2% e decorre, fundamentalmente de 2 rubricas: 

- Diminuição das contribuições para a segurança social em cerca de 46.000,00 €. 

- Diminuição dos custos com colaboradores a termo certo que, pelo facto de terem 

terminado o seu contrato, permitiram à Câmara poupar cerca de 73.000,00 €. 

No que respeita às despesas com a aquisição de bens e serviços, esperava que as 

mesmas apresentassem uma redução, mas isso não se verifica, pois o que vem 

expresso no documento é que esta despesa se mantém praticamente inalterada. 

Em resumo, considera que a redução havida na despesa não só foi pequena, como 

ainda se deveu, em grande medida, a factores de alguma forma exógenos e não a uma 

atitude deliberada do Executivo Camarário nesse sentido. 

Quanto às despesas de capital, é um facto que elas aumentaram, mas esse aumento 

aconteceu, fundamentalmente, devido ao aumento em termos líquidos dos empréstimos 

bancários, que se situou nos 250.000,00 €, bem como ao facto da Câmara ter recebido 

cerca de 565.000,00 € de comparticipação do QREN. Ou seja, o aumento do 

investimento em 2011 não decorreu de uma contenção nas despesas correntes 

camarárias mas, fundamentalmente, por via de entradas “extraordinárias” de dinheiro. 
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Refere ainda que, analisando os 3 mandatos de Saldanha Rocha, assiste-se, de 

mandato para mandato, a um aumento da despesa corrente e a um decréscimo das 

despesas de capital e, consequentemente, do investimento. 

Termina a sua intervenção referindo que o Executivo Camarário deveria inverter o rumo 

que tem vindo a seguir, porque ele não se tem traduzido em resultados palpáveis para o 

Concelho. Apesar da crise que vivemos, considera que há margem de manobra para 

enfrentar os grandes desafios com que o Concelho se confronta, os quais não vê 

atendidos neste documento. 

Em face daquilo que acabou de referir, os Vereadores do Partido Socialista vão votar 

contra os documentos apresentados. 

O Sr. Vereador António Louro intervém para referir que é necessário salientar que houve 

uma redução significativa nas transferências do Orçamento de Estado e que, pela 

primeira vez desde há muitos anos, não foi passível de actualização no valor da inflação. 

Neste cenário seria extremamente difícil apresentar um resultado melhor do que o que 

foi apresentado. Refere que as despesas correntes são as mais difíceis de reduzir 

porque a maioria são despesas fixas e extremamente difíceis de diminuir. 

Refere que, num cenário em que se verificou uma diminuição significativa da receita, o 

resultado apresentado não envergonha o Executivo e, espelha um enorme esforço de 

contenção e uma tentativa constante de segurar as despesas pois se assim não fosse, a 

despesa teria aumentado pelo menos no valor da inflação, o que não se verificou, tendo-

se verificado mesmo uma redução da mesma. 

Considera que uma das grandes preocupações para o Concelho é o desenvolvimento 

económico e nesta área, a Câmara fez um investimento bastante significativo na 

aquisição de terrenos para a expansão da Zona Industrial das Lamas e concluiu a 

construção da Zona Industrial de Cardigos, um sonho com muitos anos. 

Outro pilar essencial para um Concelho são as questões da Protecção Civil e do rápido 

socorro às pessoas e nesta área também a Câmara fez um grande investimento no 

apoio aos Bombeiros Voluntários de Mação que vai permitir aos mesmos realizar o seu 

sonho de ter novas instalações, com qualidade para as próximas décadas. 

Outro ponto essencial desta gestão enquanto Autarquia são as questões da Educação e 

o dever de dar instalações condignas às nossas crianças do 1º Ciclo e nesta área está 

mais um grande investimento na construção da nova EB1 de Mação, que não é uma 

infraestrutura para 2011 mas para funcionar com qualidade durante as próximas 

décadas. 
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Outro grande investimento foi a requalificação dos arruamentos de Ortiga e da estrada 

de Monte Penedo, Ribeira de Boas Eiras até Ortiga que eram dois problemas graves do 

Concelho. 

Considera que, na situação em que o País de encontra, dado o facto que referiu do 

Município receber menos transferências do Estado, foi feito o investimento possível em 

áreas importantes para o desenvolvimento económico do Concelho e o trabalho feito 

não envergonha este executivo. 

---------------------------- VEREADOR VASCO ESTRELA---- ------------------------------------------ 

ACTIVIDADES DIA 25 DE ABRIL 

O Sr. Vereador Vasco Estrela informou que no dia 25 de Abril serão realizados as 

seguintes actividades desportivas  para crianças e adultos: 

11.º Passeio da Liberdade em Bicicleta: 47 km’s  

5.º Passeio Pedestre da Liberdade: 8 km’s (dificuldade média)  

3.º Passeio infantil da Liberdade em Bicicleta (dos 6 aos 14 anos): 6 km’s  

1.º Passeio BTT da Liberdade: 35 km’s  

Mais informou que a concentração terá lugar às 8h30 junto ao Largo dos Combatentes e 

Posto de Turismo e os participantes inscritos receberão uma t-shirt alusiva ao dia e têm 

direito a lanche para retemperar energias.  

REUNIÃO COM IPSS’S E ASSOCIAÇÕES – FEIRA MOSTRA 

O Sr. Vereador Vasco Estrela informou que vai ter uma reunião, no próximo dia 18 de 

Abril de 2012, com as IPSS’s e Associações do Concelho para saber da disponibilidade 

das mesmas para participar na Feira Mostra de 2012, quer na restauração, quer em 

outras actividades a realizar durante o referido evento. Mais informou que a Feira se 

realizará no fim de semana de 29, 30 de Junho e 1 de Julho. 

PROGRAMA “PRAÇAS DO PINHAL” 

O Sr. Vereador Vasco Estrela informou que se vai realizar dia 18 de Abril de 2012 uma 

sessão de esclarecimento em Ortiga sobre o programa “ Praças do Pinhal”, projecto a 

desenvolver pela Pinhal Maior. 

ENCERRAMENTO DO CNO DE MAÇÃO 

O Sr. Vereador Vasco Estrela informou que já foi encerrado, como se previa, o CNO de 

Mação, estando ainda quatro funcionários a tratar do processo de encerramento. 

-------------------------------------VEREADOR NUNO NETO---------------------------------------------

COBERTURA TDT NO CONCELHO DE MAÇÃO 



 10 

O Sr. Vereador Nuno Neto referiu que, apesar de ter sido resolvido o problema da 

cobertura TDT na Vila de Mação, ainda existem muitas povoações do Concelho com 

dificuldades de recepção, nomeadamente algumas sedes de freguesia como Envendos 

e Aboboreira. Considera que talvez se justifique fazer uma nova insistência junto da 

ANACOM para ver se seria possível melhorar esta situação. 

------------------------------------------ ENCERRAMENTO ------------------------------------------------- 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Sr. Presidente encerrou a reunião, da qual, 

para constar foi lavrada a presente acta que, depois de aprovada vai ser assinada na 

forma legal e que eu Maria Manuela Martins Filipe Soares, Assistente Técnica, 

subscrevo e assino: 


